

ACTIVIDADES PERIODO ENERO – DICIEMBRE 2001

Lugar	Inicio-Fin	Area	Actividad
México	2 - 7 Julio	Red XIV.B Proyecto «Diseño y Planeamiento Participativo»	Reunión de Coordinación
Chile	22 - 27 Agosto	Proyecto «Progresividad Habitacional»	Preparación publicación resultados del Concurso
Cuba	4 - 6 Septiembre	Proyecto «Los usuarios valoran su hábitat!»	Reunión de coordinación para el análisis de tres casos: Cuba, Venezuela, El Salvador
México	Octubre	Proyecto «Centros Históricos»	Realización de concurso a nivel latinoamericano
El Salvador	Junio - Julio	Proyecto «Hábitat y Desastres»	Difusión de publicación
Argentina	Junio - Julio		Acción Local Actividades de Difusión de CD
Chile	Junio - Julio	Proyecto «Indicadores de la Precariedad»	Publicación final casos nacionales: Venezuela, Chile, El Salvador
Uruguay	19 - 22 Noviembre	Red XIV.B	IX Asamblea General

RED XIV.C: CAPACITACION Y TRANSFERENCIA

Coordinador: Arq. Walter Kruk.

1. Actividades realizadas

III Asamblea Plenaria de la Red en Cuernavaca

Del 4 al 6 de junio pasados se realizó la III Asamblea Plenaria de la Red en Cuernavaca, México, con la asistencia de todos los integrantes. Gracias a los anfitriones, la última sesión se realizó en el Museo de Xochicalco, frente a las ruinas de esa ciudad precolombina. Se pasó revista al programa de trabajo, concretando los proyectos para el período anual 2001-2002, cuyos principales elementos se detallan en el capítulo siguiente.

III Seminario Internacional «Capacitación y Transferencia» en Cuernavaca.

A continuación de la Asamblea se desarrolló el III Seminario Iberoamericano con el apoyo de la Facultad de Arquitectura de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos y su decano el Arq. Sergio Martínez. El Auditorio albergó a más de trescientas personas para escuchar las exposiciones del Arq. Fruto Vivas, especialistas mexicanos e integrantes de la Red.

III Asamblea de la Red XIV.C, Cuernavaca y Xochicalco, México, Junio 2001.



Dos Seminarios en Cochabamba

Junto con la Facultad de Arquitectura y el Centro de Estudiantes de Arquitectura de la Universidad Mayor de San Simón de Cochabamba, Bolivia, se realizaron dos Seminarios. El 12 y 13 de julio se desarrolló el Seminario «Arquitectura con Ladrillo Cerámico. Homenaje a Eladio Dieste», mientras que el 13 y 14 se realizó el Seminario «Investigaciones Tecnológicas, Capacitación y Transferencia en la Vivienda». Las exposiciones de los académicos bolivianos, así como las de los Arqs. Jorge Lombardi, René Canesse, Fabián Farfán, Walter Kruk y Guillermo Guzmán y la ponencia enviada por el Arq. Carlos González Lobo contribuyeron a enfocar la enseñanza de vivienda en la formación del arquitecto con una asistencia que superó las setecientas personas.

Curso de Posgrado en Montevideo

La Red apoyó el Curso de Posgrado «Presentación y Análisis de Experiencias de Realización Reciente en Vivienda Popular» realizado por la Facultad de Arquitectura de la Universidad de la República, que constituye el Primer Módulo de una futura Especialización. Se facilitó la concurrencia y realización de conferencias del Arq. Jorge González Claverán (México), Coordinador de la Red XIV.E «Vivienda Rural», del Arq. Rubén Sepúlveda (Chile), Coordinador de la Red XIV.D «Alternativas y Políticas», del Arq. Alfonso Ramírez Ponce (México), las Arqs. Mariana Enet y Paula Peyloubet (Córdoba, Argentina) y el Ing. Ariel Gonzalez (Santa Fé, Argentina). Asimismo, se concedieron dos medias becas a participantes del interior del país. Más detalles de este evento figuran en la Sección de este mismo número de VIVIENDA POPULAR en que se detallan las actividades de la COVISO de la Facultad de Arquitectura.

Cursillo sobre Bóvedas de Ladrillo Recargado en Montevideo

Se apoyó la realización de este Cursillo brindado por el Arq. Alfonso Ramírez Ponce, ganador del Primer Premio del Concurso Iberoamericano «Transferencia Tecnológica», dentro del programa de actualización de posgrado de la Facultad de Arquitectura.

Publicaciones

Simultáneamente con los Seminarios de Cuernavaca y de Cochabamba, de que se informa antes, se publicaron las Memorias de los mismos con las Ponencias de todos los disertantes. Asimismo, culminó la edición de las Memorias del Seminario realizado en mayo 2000 en Asunción. El lanzamiento de la publicación se realizó durante la VIII Reunión de Coordinación y V Seminario «Hábitat Popular Iberoamericano», organizados por el Subprograma XIV, los días 9 y 10 de agosto en la misma ciudad.

Asistentes y Docentes del Curso «Experiencias de Realización Reciente en Vivienda Popular», Montevideo 8/9/2001.



Próximamente se completará la edición del Concurso Transferencia Tecnológica y la Memoria de los Seminarios de La Plata.

Revista VIVIENDA POPULAR

Se continúa la cooperación con la Revista VIVIENDA POPULAR y el aporte de trabajos realizados en el marco de sus actividades. La Revista se distribuye gratuitamente a todos los integrantes del Subprograma XIV.

2. Actividades Projectadas

IV Asamblea Plenaria y IV Seminario Iberoamericano en Sao Paulo

A mediados de 2002 se realizarán en Sao Paulo, Brasil, la IV Asamblea Plenaria de la Red y el IV Seminario Iberoamericano «Capacitación y Transferencia», con el apoyo del Instituto de Pesquisas Tecnológicas, la Universidad de Sao Paulo y la Caixa Económica Federal. En esta ocasión el Seminario se centrará en los problemas de la transferencia tecnológica para la vivienda popular entre los investigadores y el sistema productivo.

3. Concurso Iberoamericano «Transferencia tecnológica para la vivienda popular»

Resolución del jurado

El Jurado de este concurso estuvo integrado por el Arq. Fruto Vivas, invitado especial por su destacada actuación en el campo del Hábitat Popular, la Arq. Evelia Peralta, a cargo del objetivo Transferencia Tecnológica de la Red CYTED XIV.C y el Arq. Walter Kruk, Coordinador de la misma Red. El Jurado se reunió en Quito los días 9, 10, 11 y 12 de mayo de 2001, habiendo evaluado exhaustivamente cuarenta trabajos recibidos de Argentina, Brasil, Colombia, Cuba, Chile, Ecuador, El Salvador, España, México, Paraguay y Uruguay. El Jurado llegó por unanimidad al siguiente veredicto:

A) Conceder el PRIMER PREMIO al trabajo denominado «Curvas de suspiro y barro. El ladrillo recargado: una técnica milenaria y moderna», presentado por el Arq. ALFONSO RAMIREZ PONCE, de México.

B) Conceder cuatro SEGUNDOS PREMIOS de US\$ 500 a los siguientes trabajos, indicados por orden alfabético:

«Acción-formativa-educativa. Propuesta constructiva RY2-RY3», presentado por el Arq. TIRSO ROBERTO ANDRADE DELGADO, de Ecuador.

«¿La Evaluación como control conflictivo o como herramienta de eficiencia, articulación y facilitación de la transferencia de tecnologías en el Hábitat Popular?», presentado por la Arq. MARIANA ENET, de Argentina.

«Proceso de Transferencia Tecnológica en el Hábitat Popular. Una Alternativa Metodológica a Partir de la Experiencia», presentado por la Arq. PAULA PEYLOUBET, de Argentina.

«Sistema constructivo Varadero e incubadora de empresa», presentado por el Ing. ARIEL A. GONZALEZ, de Argentina.

C) Conceder un Premio Honorífico Especial al Ing. JULIAN SALAS SERRANO por su trabajo: «Difusión y transferencia de tecnología: doce propuestas prácticas (Reflexiones desde el sector del hábitat popular latinoamericano)».

D) Conceder Menciones y publicación en el libro «Transferencia Tecnológica» a los siguientes trabajos indicados por orden alfabético:

«Desde el pisadero a la casa de adobe terminada. Rehabilitación urbana barrio La Tablada de Salto», presentado por la UNIDAD DE INVESTIGACION TECNOLOGÍAS EN TIERRA, de la Facultad de Arquitectura Regional Norte, Universidad de la República, de Uruguay.

«Diseño, producción y evaluación de conjuntos de viviendas. Transferencia de tecnología desde el ámbito académico al estatal en Rosario-Argentina», presentado por las Arqs. SABRINA CÁCERES Y LAURA GURRÍA, de Argentina.

«Encuentro constructivo con los Huilliches del sur chileno», presentado por el Arq. PIERRE CHAZELAS, de Chile.

«Habitacao popular em regime de autogestao. Belo Horizonte-Brasil», presentado por el Ing. JORGE LUIZ DE SOUZA ARRAES, de la CAIXA ECONOMICA FEDERAL, de Brasil.

«Laboratorio de Investigación y Desarrollo de Casapartes», presentado por el LABORATORIO DE INVESTIGACION Y DESARROLLO DE CASAPARTES de Rosario, Argentina.

«La gestión habitacional. Del conocimiento al desarrollo», presentado por el Arq. JORGE DI PAULA, Uruguay.

«Tecnología y pobreza rural: estrategia participativa para el mejoramiento de la vivienda en zonas afectadas por el mal de Chagas, Argentina», presentado por el Arq. RODOLFO ROTONDARO y los Drs. MÓNICA BEATRIZ CASTAÑERA, MARÍA CARLA CÉCERE y RICARDO ESTEBAN GÜRTLER, de Argentina.

E) Conceder MENCIONES y publicación en la Revista VIVIENDA POPULAR a los siguientes trabajos:

«Consideraciones de los aspectos climáticos y uso de energías no convencionales en la construcción, una propuesta innovadora para mejorar la calidad de vida en el hábitat popular», de los arquitectos GUILLERMO GONZALO, SARA LÍA LEDESMA, VIVIANA M. NOTA, CECILIA F. MARTINEZ, SUSANA CISTERNA, GABRIELA MÁRQUEZ, GRACIELA QUIÑONES y los alumnos becarios PAULA BOLDRINI y MARIANA RAMOS.

Entrega del Primer Premio del Concurso «Transferencia Tecnológica para la Vivienda Popular» por el Arq. Fruto Vivas al Arq. Alfonso Ramirez Ponce y el Artesano Bovedero.

Cuernavaca, Mexico 8/6/2001.



«Desenvolvimento habitacional e das tecnologias ecologicas Projecto Vila Ecologica», del Arq. ROBERTO SABATELLA ADAM de Brasil.

F) Conceder MENCIONES y publicación de una síntesis a los siguientes trabajos:

«Desarrollo de la tecnología Tevi de Microhormigón», presentado por el Ing. JORGE BERNARDO ACEVEDO CATA, de Cuba.

«La estructura, la tecnología y la cultura en el discurso de la transferencia», del Arq. FERNANDO HINOJOSA NEYRA, de Ecuador.

«La producción social de ciudad y vivienda. Transferencia de metodología y esquema de gestión para programas de mejoramiento de vivienda como política pública», presentado por la FEDERACION NACIONAL DE ORGANIZACIONES DE VIVIENDA POPULAR «FEDEVIVIENDA», de Colombia.

«Transferencia tecnologica em moradias de habitacao popular. Programa Moradia Econômica», de CLAUDIO ALCIDES JACOSKI, de Brasil.

«Transferencia y reciprocidad tecnológica para el desarrollo sostenible del asentamiento El Basuro, Cali-Colombia», de las arquitectas PIEDAD CONSTANZA VINASCO ISAZA y CARMEN RUBIELA MURILLO MOSQUERA, de Colombia.

«Vila Varjão. Uma proposta metodológica de intervencao integrada», presentado por el Arq. SERGIO ULISES SILVA JATOBÁ, de Brasil.